
航母总是要造的
航空母舰的应用，是20世纪舰艇发展的伟大成就。我

国对航母作过可行性研究，我也为此做了一些工作。
早在 1970年，就根据上级指示，组织过航空母舰的专

题论证，并上报过工程方案。1980年5月访问美国时，主人
安排我们参观了“小鹰”号航空母舰。这是中国人民解放军
和科技人员首次踏上航空母舰。上舰后，其规模气势和现
代作战能力，给我留下了极深的印象。

可以说，正是航空母舰的出现，把海战的模式从平面推
向了立体，实现了真正的超视距战斗。

1982 年，我当了海军司令员，航空母舰在我心头的分
量，自然大不相同了。我国是一个濒海大国，有300多万平
方公里的“海洋国土”，却只有中小型舰艇和短程岸基航空
兵，一旦海上发生战事，有时只能望洋兴叹。

可是很遗憾，当时国家经济力量不行。1984 年年初，
在第一届海军装备技术工作会议上我讲过：海军想造航
母也有不短时间了，现在国力不行，看来要等一段时间。
两年后，我又一次提到：航母总是要造的，到 2000 年航母
总要考虑。

我们搞航空母舰，目的不是为了和美国、苏联比赛，主
要是用于解决对台斗争需要、解决南沙群岛争端和维护海
洋权益等方面的任务。平时还可以用于扩大维护世界和平
的政治影响。显然，海军有了航空母舰，海军的质量就会发
生大变化，海军的作战能力也将有较大提高，有利于提高军
威、国威。

曾护送邓小平政委到第129师上任
1937 年 8 月 25 日，我所在的红 31 军和红 4 军、陕北红

29军、红30军，独立第1、第2、第 3、第 4团以及第 15军团的
骑兵团等部队一起，改编为国民革命军第八路军第 129
师。师长刘伯承，副师长徐向前，参谋长倪志亮，政训处主
任张浩。下辖第 385 和第 386 两个旅、教导团和 5 个直属
营等共1.3万余人。

1938年1月5日，中共中央军委任命邓小平为第129师
政治委员，我在洪洞县马牧村八路军总部接受了护送邓小
平政委到辽县第 129师上任的任务。当时，和邓小平政委
同行的还有彭真同志，彭真同志时任中共中央北方局组织
部部长。

邓小平政委受到刘伯承师长的热烈欢迎，从此，刘伯
承、邓小平便战斗在一起，统率着第 129师这支抗日劲旅。
此后不久，第 129师在刘、邓首长的直接指挥下，先后进行
长生口、神头岭和响堂铺三次伏击战，均取得胜利。

1965年周恩来指示：核潜艇重新上马
核潜艇的研制设计是从1959年开始的，当时先由海军

修造部核潜艇总体组提出了方案的构思。
后来由于国家暂时经济困难和科研力量不足，1963年

3月，经中央专委批准，决定先集中主要的技术骨干力量，重
点对核动力、艇总体等关键项目进行研究，待国民经济有了
明显好转时，再全面展开。

核潜艇的研究，一开始就得到中共中央、国务院、中央
军委的高度重视。在周总理的具体指导下，聂荣臻元帅专
门写了《关于开展研制核动力潜艇的报告》。应该说核潜艇
的上马是比较顺利的。

但是，这项工程的前期开发工作却几经波折，这期间，
我先在七院，后调到六机部，岗位变化了，但关注核潜艇工
程的心却始终放不下。

1962年上半年，由于国家经济遇到暂时困难，大批工程
项目下马，核潜艇的研制工作也难以继续工作。

1965年3月，周恩来总理指示，核潜艇的研制工作重新
上马。当时我任六机部副部长，分管科研工作。于是由我
起草，以六机部党组的名义向中央专委提出研究制造核潜
艇的报告。8月，中央专委正式批准了这个报告。

核潜艇工程终于再度上马。我喜出望外。

中国共产党第十四届中央政治局常委、原中共中央顾问委员会委员、中央军委原副主席刘华清，因病
医治无效，于2011年1月14日6时0分，在北京逝世，享年95岁。

刘华清是中国共产党的优秀党员，久经考验的忠诚的共产主义战士，杰出的无产阶级革命家、政治
家、军事家，党、国家和军队的卓越领导人。

刘华清1929年10月加入中国共产主义青年团并参加革命工作，1935年10月转为中国共产党党员。
1955年9月被授予海军少将军衔，1988年9月被授予上将军衔。

刘华清生平
刘华清，1916年10月出生于

湖北大悟，1929年参加革命。历
任中队长、指导员、科长、干部大
队大队长兼政委；八路军129师
秘书主任，冀南军区组织部部长、
军分区政委；旅政委、军政治部主
任等职。新中国成立后历任西南
军区军政大学政治部主任、军副
政委、第一海军学校副校长兼副
政委、北海舰队副司令员兼旅顺
基地司令员、国防部第七研究院
院长、第六机械工业部副部长、国
防科委副主任、副总参谋长、海军
司令员、中央军委副秘书长、中央
军委副主席，上将军衔。中共中
央顾问委员会委员，中共第十二、
十四届中央委员，第十四届中央
政治局委员、常委。

综合新华社、《环球时报》、
《解放军报》等

刘华清走了
他在回忆录中谈两件大事

航母总是要造的 核潜艇再度上马
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刘亚洲谈刘华清：
70多岁高龄时，他被上调军委

刘华清同志在62岁被委以重任，当了海军司令员。这个任
命让他犹豫过，但他没有退缩。

他对海军战略发展和建设提出了自己的独到见解，受到总
部机关和军队院校的高度评价，也同时引起外部世界的广泛关
注。一些国外军事媒体将他誉为“中国的马汉”。

71岁，他做好了退休的准备，邓小平同志却突然召见他。他
被委任军委副秘书长，开始了人生新的篇章。小平同志嘱咐，他
的任务“就是抓现代化，抓装备。”

领受任务后，他深入调查研究，要求在“以我为主”的基础
上，借鉴外军技术，“充分吸收利用，以加快前进速度”。虽然一
波三折，但终于拉开了中俄(当时是苏联)军事技术合作的帷幕。
中国军队装备建设走上良性发展道路。

回忆录中，刘华清透露，“东方红一号”卫星的研制修改方案
是他拍的板，“东方红”这个名字也是他拍的板。

在他心中，小平同志一直是他的精神引路人。有趣的是，他
们在 1938年初的第一次见面，却是由他带路，护送新上任的邓
小平政委去八路军第129师报到。也许这就是缘分。

此后数十年间，他和小平同志再无任何特殊交往。但是，他
却由此进入了小平同志的视线。1989年，党的十三届五中全会
上，小平同志在辞去军委主席职务的同时，提名刘华清为军委副
主席！

刘华清深感责任重大，担心力不从心，当即给小平同志办公
室打电话，请有关人员报告小平同志：“还是选别人好。”回话：

“邓主席已定，不会改变。”小平同志的态度非常明确：“刘身体
好，知识面比较宽，新中国成立后一直搞国防工业、搞科技装
备，在苏联还学了几年。他懂科学，搞卫星、导弹都参加过，是
荣臻同志的主要助手。选这么个人当军委副主席恐怕比只看
资格好。”

在此后主持军委日常工作期间，在任政治局常委期间，他没
有辜负小平同志的重托，没有辜负党和人民的期望，认真履行职
责，给江泽民主席当好助手。
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